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ACTUALITÉ
Paniers de Noël 2024

Tournoi provincial junior !

Sur tablette, cellulaire ou ordinateur 
Suivez La Boyer en ligne
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Paniers de Noël 2024
Par Réjean Chabot TPI, Chef aux opérations du Service Incendie.  
Pour le comité des pompiers et la Fabrique Saint-Benoît de Saint-Charles.

Encore cette année, nous avons eu le plaisir de dis-
tribuer des Paniers de Noël à des familles dans le 
besoin de Saint-Charles, avec la contribution de 
l’École des Perséides, spécialement Mme  Jenny Le-
blanc, les élèves de troisième année et de Mme Chan-
tal Prévost du service de garde, la Municipalité de 
Saint-Charles, les dons du public et, bien sûr, l’en-
couragement de nos nombreux commanditaires.
L’argent amassé a servi à faire l’achat de produits 
périssables et non périssables pour compléter nos 
paniers, le surplus d’argent pourra servir l’an  prochain 
ou en cas de sinistre majeur pour des familles 
de Saint-Charles. Sans votre appui, nous n’aurions 

pu accomplir cette grande distribution de paniers de 
Noël qui a été très appréciée par nos familles.
Nous tenons à vous remercier très sincèrement 
toutes les personnes qui de près ou de loin ont en-
core contribué à faire de cette activité  un très grand 
succès en cette dix-neuvième année d’organisa-
tion par le Service Incendie  de Saint-Charles. 
Acceptez ces remerciements comme vous étant 
adressés à chacun d’entre vous personnellement. 
Quel beau geste de partage pour notre  
communauté ! À l’an prochain.
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Cadeau de Nouvelle année
pour notre patrimoine église
Par Jean-Pierre Lamonde pour l’équipe d’Espace communautaire Saint-Charles
Bâtie sur le roc il y a deux cents ans, l’église de 
Saint-Charles est en bon état parce qu’elle a été 
bien entretenue par chaque génération, soutenue 
financièrement par une population fière et 
généreuse. De loin on la reconnait, elle indique au 
voyageur le cœur du village de Saint-Charles. 
Espace communautaire Saint-Charles appuie 
encore cette année la Fabrique de la paroisse pour 
une collecte spéciale destinée à l’entretien de ce 
patrimoine. Depuis la fondation de la paroisse, 
ce bâtiment a été lié presque uniquement à la 
pratique du culte et soutenu financièrement par les 
paroissiens. Les temps ont changé !
C’est pourquoi Espace communautaire Saint-
Charles a aménagé avec l’aide du plus grand 
nombre, la salle sous le jubé pour des rencontres 
familiales, privées ou publiques, voulant tous que 
cet édifice serve davantage. D’autres usages du 
bâtiment devront être identifiés pour le futur, mais, 

à court terme, il faut aider la Fabrique, propriétaire 
actuelle de l’église, à maintenir le bâtiment en bon 
état. C’est la condition pour que ce patrimoine 
que nous avons reçu soit transmis aux prochaines 
générations qui l’adapteront à leur tour aux besoins 
de leur époque. 
Immense merci à toutes et tous. Bonne et heureuse 
année avec un peu de retard !

Des façons de verser sa contribution
a) Par chèque libellé au nom de la Fabrique  
Saint-Benoît-de-Bellechasse (2815A, avenue 
Royale, Saint-Charles). 
b) Par Internet, sur le site de la paroisse au  
www.sbdb.ca, cliquez sur « Faire un don ».  
Vous y trouverez les instructions pour payer par  
AccèsD ou par carte de crédit. Vous recevrez un 
reçu aux fins de l’impôt au moment opportun.

La Société « Au fil de La Boyer » ne peut, en aucun cas,  être tenue responsable  
des opinions ou déclarations exprimées par un collaborateur. Elle ne peut 
également  être tenue responsable de préjudices découlant de la non-publication 
ou de la publication de tout article, document ou photographie. 

Conseil d’administration
Présidente  Camille Barbot
Vice-présidente  Lynda Carrier
Secrétaire  Nathalie Boutin
Trésorier  Bertrand Arsenault
Administrateur  Christian Proulx
Planification et Coordination
Rédacteur en Chef Christian Proulx intérimaire

Production et collaborateurs 
Gabrielle Jean, Nathalie Boutin, Claire Faucher, 
Nicole Fillion, Jean-Pierre Lamonde, Jacinthe Ruel, 
Cynthia Prévost, Julie Breton, Huguette Ruel, 
Christian Proulx, Réjeanne Labrie, Louise Cantin, 
Margot Désilets, Gisèle Asselin, Comité des Loisirs, 
Les Éperviers
Photographies   
Nathalie Boutin, Yvan Gravel et Gabrielle Jean. 
Publicité  journallaboyer@gmail.com
Graphisme   Julien Fontaine    418 563-7146
Impression  Imprimerie P.-A. Morin,   
                   Saint-Anselme

2815-B, avenue Royale, Saint-Charles-de-Bellechasse (Québec) G0R 2T0 
Site Web  www.laboyer.com

Tirage : 1305 copies
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Une tradition qui se surpasse 
année après année!
Par Gabrielle Jean
Suivant la tradition, c’est dans la 
fébrilité des derniers jours avant les 
vacances de Noël que les élèves de 6e 

année de M. Rodrigo ont présenté 
une pièce de théâtre intitulée « Alert 
at the North Pole ». Ils se sont pro-
duits devant leurs parents ainsi que 
tous leurs camarades et enseignants. 
Quoi de mieux pour mettre la joie 
et l’esprit des Fêtes dans le cœur de 
tous!
La pièce s’est déroulée en trois actes. 
Les elfes et le Père Noël reçoivent 
de nombreuses plaintes d’enfants à 
cause de la piètre qualité de leurs ca-
deaux et doivent gérer la situation. 
Puis, tous se rendent compte que 
Père Noël a un sérieux problème 

de poids alors que lui se trouve en 
pleine forme. Les rennes ont alors 
l’idée de le reconduire dans un 
centre de remise en forme, où il y 
passera trois ans! Beaucoup de rires 
et de jeux d’acteurs expressifs au 
rendez-vous!
Ce travail colossal a pris forme 
dès le début de l’année scolaire, 
en commençant par la créativité 
de M. Rodrigo qui a composé la 
pièce, en passant par l’apprentis-
sage par les élèves et les répétitions 
très fréquentes, la mise en scène et 
la création de tous les éléments du 
décor. On peut compter quelques 
centaines d’heures de travail pour 
aboutir à un si beau résultat! Une 

belle équipe était derrière tout ça, 
avec laquelle j’ai eu énormément de 
plaisir à collaborer!
C’est un projet ambitieux chaque  
année, car les élèves arrivent en 6e 
année avec une base en anglais. Ils 
doivent apprendre une nouvelle 
langue en quelques mois. L’important 
ici, apprendre et vivre la matière 
en ayant du plaisir! C’est une 
merveilleuse façon pour les élèves  
d’améliorer leur prononciation et 
leur compréhension en anglais tout 
en se familiarisant avec leur texte 
pour la pièce. À tous les élèves, je  
vous félicite pour votre travail  
remarquable! Non seulement vous 
avez brillé, mais j’ai vu en vous votre 
niveau de confiance être décuplé. 
Soyez fiers de vous autant que nous 
le sommes! 
Merci à tous ceux qui ont contribué, 
de près ou de loin, au succès de ce 
projet! Particulièrement à Lysandre 
Valois, responsable de la vie étudiante 
à l’ESSC, qui nous a prêté tout le 
matériel pour la scène et l’équi-
pement de sonorisation. Et bien 
sûr, un grand merci à M. Rodrigo, 
enseignant passionné et dévoué, 
sans qui rien de tout cela ne serait 
possible. Merci pour ton travail 
acharné et l’impact que tu as dans 
la vie de nos enfants en les aidant 
à évoluer et ouvrir leurs horizons.
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Le service de garde de l'école des Perséides est à la recherche  
de remplaçants. Une foule d'options s'offre à vous allant du 
remplacement à la période au remplacement d'un temps  
complet soit 35 heures.
Vous aimez les enfants, vous êtes dynamique et vous aimez l'action 
cette annonce s'adresse à vous. Vous voulez un revenu d'appoint 
parce que vous êtes retraité ou étudiant post -secondaire cette  
annonce s'adresse à vous.

Pour postuler, veuillez nous contacter: 418 887-3317 poste 8903 ou couls420@csscotesud.gouv.qc.ca

Les crèches de Jacques Michaud
Par Christian Proulx
À Saint-Charles, Jacques Michaud 
 est quelqu’un de relativement 
connu. Pour certains, c’est un 

abbé, un curé et, pour plusieurs, 
un ami. Mais saviez-vous qu’il 
est aussi un grand voyageur et 
un collectionneur invétéré ? Son  
violon d’Ingres consiste à ramener, 
lors de ses nombreux voyages à 
travers le monde, des « créches » 
représentatives des us et coutumes 
des pays visités.
Récemment, il a fait don de 85 
de ses merveilles à la fabrique. 
Il lui en reste quelque-unes chez 
lui, dit-il, il les donnera plus tard. 
Alors, un groupe de citoyens a 
formé un comité de sauvegarde et 
a procédé à la mise en place d’un 
site d’exposition afin de rendre le 
tout accessible au public.
Parmi tous ces modèles, certains 
ont des attributs remarquables.

Ainsi, on y trouve : 
• Une crèche en larve de volcan, 

provenant du Pinatubo, un  
stratovolcan à moins d’une  
centaine de kilomètres de la  
capitale des Philippines Manille 
ayant fait irruption en 1991.

• Une autre est en poussière de 
pierre du Portugal, qui elle aussi 
est très très lourde.

• Une crèche à deux étages rap-
portée du Pérou en 2014. Au 
premier étage la crèche elle-

même et au second, un métier 
du coin est représenté, c’est 
une tradition en ce pays. Celle  
exposée présente un chapelier.

• Une lui est particulièrement 
chère, parce qu’il l’a rapportée 
de son voyage à Bethléem.

Mesdames Céline Boivin et  
Sylvie Vézina du comité de  
sauvegarde ont préparé une  
brochure souvenir indiquant 
une description et la provenance  
de chacune de ces merveilles. 
Elle est disponible pour consul-
tation à côté de l’armoire de  
présentation des crèches à l’église. 
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Festivités de Noël à l’école des Perséides
Déjeuner à l’école
Par Violet Dumas)
Chers résidents de St-Charles, aujourd’hui je vais vous  
parler du déjeuner que nous pouvions apporter à notre 
nouvelle école. C’était le 16 décembre 2024. Pour  
commencer, je vais vous raconter comment s’est dérou-
lée la merveilleuse activité qui nous attendait. Alors, nous 
avons commencé par arriver tranquillement et les tables de 

presque toutes les classes étaient positionnées en rond pour 
ce premier repas de la journée.  Plusieurs personnes ont 
mangé des crêpes. Cela permet de passer un bon moment 
en famille (famille d’école)! C’était très mignon de nous 
voir en pyjama pour cette journée ensoleillée.

La partie de cache-cache à l’école
Par Émile Roy
Tous les membres du conseil étudiant ont organisé une 
partie de cache-cache dans l’école. C’était le vendredi 
13 décembre. Il y avait deux rondes: durant la première  
partie, c’étaient les élèves qui se cachaient et lors de la  
deuxième, c’étaient les profs qui se cachaient.
Mme Caroline (éducatrice spécialisée) avait le droit de  
trouver tous les élèves de 1re et 2e année parce qu’elle  
travaille dans toutes ces classes. Sinon, chaque enseignante 
cherchait ses élèves.
Il y avait beaucoup d’élèves et enseignantes qui n’ont pas été 
trouvés. Alors, ils ont gagné!  
Enfin, les élèves ont trouvé ça bizarre de se promener dans 

la nouvelle école en jouant à cache-cache sans se faire  
avertir.

Le rallye des portes
Durant la semaine du 16 décembre, les élèves de 1re année 
jusqu’à 6e année ont fait un «rallye des portes de classe». 
Chaque enseignante, avec ses élèves, avait décoré sa porte 
de classe sous une thématique de Noël attribuée par  
le conseil étudiant.  Cela mettait de l’ambiance dans 
l’école. Quelques questions ont été composées pour que  
les élèves se creusent les méninges afin de trouver la porte 
correspondante.

Théâtre des élèves de 6e 

Par Océane Genest
Le 18 décembre, une pièce de théâtre réalisée par M.  
Rodrigo et jouée par les élèves de 6e année a été présentée 
à l’école des Perséides.  Il y avait des lutins, des rennes et le 
père Noël. Bien sûr, les élèves-acteurs sont dans une classe 
d’anglais intensif alors, c’était en anglais. Certaines scènes 

étaient drôles car le père Noël faisait de l’exercice et les  
lutins l’encourageaient. Étant donné que la pièce de théâtre 
était presque complètement en anglais, les plus petits  
comprenaient moins bien. Les décors étaient magnifiques.  
Bravo à tous ceux qui ont préparé cette pièce.

Patinage
Par Léa Mercier
Saviez-vous que tous les élèves sont allés patiner à l’aréna 
de St-Charles? Les élèves en ont bien profité car c’est plus 
compliqué qu’avant. Je peux vous expliquer qu’il fallait y 
aller en autobus parce qu’avant, l’école était plus proche, 
donc nous pouvions y aller à pied. Six périodes ont été  
réservées pour ce sport les 19 et 20 décembre. Il y avait 
deux ou trois classes par période.
« Les mots s’animent »
Deux vrais comédiens sont venus à l’école. Les comédiens 
voulaient nous mettre dans l’ambiance en fermant les lu-

mières. Ils nous racontaient des histoires avec des voix 
intenses et sur un grand écran, ils projetaient des images. 
À certaines personnes, ça donnait le goût de devenir  
comédien. Par la suite, les comédiens ont choisi des courts 
métrages sans parole et les élèves ont enregistré leur voix 
par-dessus. C’était épatant comme résultat!  Vous pouvez 
le constater sur le site Internet lesmotssaniment.com, sous 
l’onglet primaire / retour sur la visite.
Plusieurs photos de toutes nos activités sont aussi publiées 
sur la page Facebook de l’école des Perséides.

19 ans d’entraide
Par Violet Dumas et Océane Genest 
Le 20 décembre 2024, les pompiers sont venus chercher 
les provisions à l’école des Perséides. Ces paniers de Noël 
étaient très remplis, alors ils pourront nourrir environ 
20 à 25 familles qui ont besoin de nourriture. Réjean  
Chabot, le chef des opérations, et ses coéquipiers organisent 
depuis dix-neuf ans cette activité. La distribution des 

paniers de Noël se fait 24h sur 24h. De 15 à 20 pompiers y  
participent. Ils distribuent les paniers de manière  
anonyme pour respecter la vie privée des familles. Par la 
suite, les pompiers apportent la nourriture aux personnes 
de St-Charles. Si des familles de l’extérieur se manifestent, 
elles sont référées aux Frigos pleins.
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Séances du conseil municipal
Séances du 4 décembre 2024, 19 décembre 2024 
et du 15 janvier 2025
par Cynthia Prévost

NDLR — Comme toujours, ce texte est un résumé des décisions prises lors de la séance du conseil. 
Pour toute interprétation légale, veuillez consulter le compte rendu officiel sur le site web de la Muni-
cipalité. https://www.saint-charles.ca/proces-verbaux/
Procès-verbal
Les procès-verbaux des séances du 6 novembre 2024, du 
4 décembre 2024 et du 19 décembre 2024 sont déposés.
Dépenses et revenus
Pour le mois d’octobre 2024, des revenus de 
111  117,05$ ont été encaissés et des dépenses de 
543 305,15$ sont approuvées : 61 771,72$ en admi-
nistration générale; 174 036,94$ en sécurité publique; 
88 458,68$ en transport; 104 987,44$ en hygiène du 
milieu; aucune en santé et bien-être; 6  721,35$ en 
aménagement & urbanisme; 94 054,62$ en loisirs & 
culture et 13 274,40$ en frais de financement.
Pour le mois de novembre 2024, des revenus de 
185  476,93$ ont été encaissés et des dépenses de 
435 044,50$ sont approuvées : 52 366,26$ en admi-
nistration générale; 26 494,56$ en sécurité publique; 
127  388,26$ en transport; 118  399,35$ en hygiène 
du milieu; aucune en santé et bien-être; 6 564,34$ en 
aménagement & urbanisme; 101 921,42$ en loisirs & 
culture et 13 794,93$ en frais de financement.
Un article est présent aux pages suivantes détaillant le 
rapport financier global annuel de la Municipalité. La 
réunion extraordinaire pour le dépôt du budget 2024 a 
eu lieu jeudi le 19 décembre dernier.

Mot du maire et félicitations
Le maire désire remercier Yvon Bernier et son équipe de 
bénévoles pour l’installation des bandes de la patinoire 
et leur réparation : Rémi Bélanger, Raymond Lamon-
tagne et Anthony Couture se sont impliqués pour le 
bonheur des patineurs. Un énorme merci aussi à Laurie 
Nadeau et Patrice Leblond qui organisent le transport 
en autobus de St-Charles pour aller voir une partie de 

Canadiens à Montréal.
Félicitations aux bénévoles et organisateurs du brunch 
des bénévoles. Environ 200 personnes sont venues 
manger au brunch. Il est toujours plaisant de retrouver 
la population rassemblée dans de tels événements. 
Félicitations à l’École secondaire St-Charles qui termine 
à la 74e position sur un total de 465 établissements dans 
le palmarès des écoles secondaires réalisé par le l'Insti-
tut Fraser. Elle est première dans la région de Beauce et 
Bellechasse. C’est une belle fierté.
Mercis et félicitations aux bénévoles qui ont  
organisé deux activités musicales à la résidence Charles  
Couillard le 12 décembre et le 6 janvier derniers. Les 
résidents ont apprécié la danse et la musique.
Félicitations à tous les organisateurs, exposants,  
bénévoles et participants pour le marché de Noël 
2024. L’événement fut un succès malgré les difficultés  
logistiques du changement de l’endroit de l’exposition 
et le renouvellement de l’équipe des loisirs à la  
Municipalité. Bravo à tous ! 
Le conseil souhaite aussi remercier et féliciter les pompiers 
ainsi que les donateurs pour la confection des tradition-
nels paniers de Noël qui viennent en aide aux familles 
dans le besoin de la municipalité de Saint-Charles
Déclaration des intérêts pécuniaires
La déclaration de fin d’année précise que tous les 
conseillers ont remis leur rapport de fin d’année. Aucun 
montant n’a été reçu par un conseiller durant l’année.
Taxation 2025
La précision des nouvelles tarifications de taxation de 
2025 a été déposée et sera disponible sur le site de la 
Municipalité. En bref, le taux de la taxe foncière et  



9

Au fil de la Boyer - 39 > Municipalité

générale est fixé à 0,7345$/100$ d’évaluation. Le taux 
particulier à la catégorie des terrains vagues desservis 
est fixé à 2,2035$/100$ d’évaluation. Le taux de la taxe 
foncière spéciale aqueduc est fixé à 0,048436$/100$ 
d’évaluation pour les usagers (seulement les  
résidents reliés au réseau d’aqueduc). Le tarif pour le  
bac de recyclage et poubelle est fixé à 265$. Il faut  
mentionner que les conseillers ne peuvent 
participer au vote lorsqu’ils sont concernés.
Règlements de régie interne
Le conseil a revu les règlements de régie interne  
qui seront disponibles sur le site internet de la  
Municipalité. Voici quelques éléments présents dans  
les nouveaux règlements : 
• Des règles encadrent mieux l’utilisation d’appareils 

d’enregistrement (enregistrement audio et audio-
visuel) pour protéger la vie privée des citoyens qui 
assistent au conseil. 

• Lorsqu’un citoyen désire poser une question au 
conseil municipal pendant la période de questions, 
il doit maintenant se nommer, s’adresser au président 
et être poli. Le conseil peut répondre à la question 
du citoyen à la même séance ou à une future séance.

• Également, lors d’une séance du conseil, un conseiller 
peut demander le vote sur un sujet. Chaque 
conseiller doit alors donner son vote et le maire sera 
appelé à voter seulement pour trancher une question. 

• Pour les questions de nature privée, les citoyens 
doivent appeler au bureau municipal. 

• Si les citoyens réalisent une pétition, elle peut être 
déposée lors d’une séance du conseil mais elle ne sera 
pas traitée durant la séance. 

Lois modifiées
Des modifications sont faites à la loi pour préserver les 
commerces de proximité dans les petites municipalités.  
Par exemple, si jamais un élu municipal était aussi  
propriétaire de l’épicerie de St-Charles, le conseil  
pourrait maintenant quand même s’approvisionner 
au commerce de la localité. Il est aussi maintenant  
possible de conclure un service avec l’entreprise d’un 
élu municipal en autant que l’information soit publiée. 
Le conseil doit aussi toujours privilégier les biens et  
les services québécois lors de ses choix.

Usine de traitement d’eau
Le conseil dépose une résolution qui officialise une de-
mande pour la réfection de l’usine de traitement des 
eaux, suite à la non-conformité de l’usine, dans le pro-
gramme PRIMEAU 2023 (Programme de construc-
tion, de réfection ou d’agrandissement d’infrastructures 
municipales servant au traitement de l’eau potable ou 
des eaux usées). 

Travaux
Une demande est faite pour prolonger la durée du  
soutien financier octroyé par le gouvernement pour les 
travaux de l’avenue Royale près de l’intersection avec la 
voie ferrée. Les deux ponceaux à remplacer convergent 
à un endroit stratégique avec la voie ferrée. Effecti-
vement, les ponceaux devaient être évalués par des  
spécialistes à cause de leur proximité avec la voie ferrée 
et parce que plusieurs câbles importants (fibre optique 
et autres) sont enfouis dans ce secteur. La demande, 
si elle est acceptée, pourrait accorder un délai pour la  
réalisation des travaux jusqu’au printemps.
Décompte progressif #8  : Paiement final pour  
les travaux de la rue Lemieux 8  147,66$ fait à  
l’entrepreneur Gilles Audet Excavation Inc.
Programme de la taxe sur l’essence
Le conseil dépose la reddition de compte finale (1,5 
millions d’investissements gouvernementaux sur le 
territoire) pour recevoir les sommes restantes liées aux 
travaux.
Emprunts, ententes, redevances et transfert de fonds
Le conseil renouvelle le financement de plusieurs 
de ses billets d’emprunts, l’usine d’eau potable, le  
véhicule MACH et le loader auprès du ministère  
des Finances avec Valeurs Immobilières Desjardins au 
taux de 3,91207%.
• Renouvellement de l’entente avec Maritza Roy  

horticultrice pour l’entretien des espaces verts au 
montant de 12 693,25$.

• Le conseil transfère 11 000$ du compte des activités 
de financement du soccer vers la réserve du terrain de 
soccer. Ces sommes proviennent de la Municipalité 
pour compenser les tâches de coordination réalisées 
par les bénévoles au soccer ainsi que des activités de 
financement.

• Redevance de 2 436,30$ de la carrière et sablière de 
la MRC de Bellechasse. Les redevances sont versées 
deux fois par année.

Demandes de dérogation
• Les propriétaires du 9117 rue Chabot demandent 

une dérogation pour l’implantation de leur escalier 
extérieur. Deux marches supplémentaires sont  
nécessaires créant un empiètement de 1,9m au  
lieu de 1,5m tel que prévu initialement au plan  
d’implantation. La demande est accordée.

• La propriétaire du 1072, chemin du Lac Beaumont 
demande une dérogation pour la hauteur d’un  
bâtiment complémentaire. Le conseil n’accorde pas 
la demande de dérogation puisque celle-ci pourrait 
causer un précédent modifiant le règlement.

• Les propriétaires du 2643 avenue Royale demandent 
une dérogation mineure pour scinder leur lot. 
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Le frontage minimal serait de 10m. En effet, les  
limites des terrains situés sur l’avenue Royale sont  
particuliers puisque les limites forment un angle de 
45° avec la route. Le conseil accorde la demande.

• Les propriétaires du 2646 avenue Royale demandent 
une dérogation mineure pour augmenter la taille de 
l’abri d’auto. Le conseil n’accorde pas la demande 
puisque le lot n’a rien de particulier.

Vente d’immeubles pour paiements de taxes en défaut
Mandat donné au maire et au DG de la Municipali-
té pour vendre aux enchères les immeubles lorsque les 
taxes sont impayées pour 2022-2023-2024.
Informations diverses
• Il y a modifications au schéma de couverture de risque 

de la MRC de Bellechasse demandé par le ministère 
de la Sécurité Publique pour que les services de  
Beaumont et Lévis prennent plus de responsabilités 
(surtout pour la desserte de l’équipement de  
désincarcération appelé communément les mâchoires 
de vie). La modernisation sera en vigueur en 2025.

• Serge Beaulieu est engagé aux travaux publics d’hiver 
comme l’année dernière. Anthony Couture est  
engagé pour le poste de contremaître. Il est de  
retour à la Municipalité depuis le 6 janvier. Il est à 
noter que l’équipe est complète pour la première fois  
depuis plusieurs mois. Les employés sont nouveaux 
et le conseil reste optimiste quant à leurs nouvelles 
façons de faire.

• La Municipalité demande son retrait de la Loi 65 
qui prévoit la protection des locataires puisque cette 
loi limite le potentiel des petits commerces sur le  
territoire de petites municipalités comme St-Charles.

• Renonciation à une préférence d’achat : la Municipalité 
signe un contrat notarié pour que la compagnie 
BTL Immobilier puisse revendre le terrain. Plusieurs 
clauses limitent la marge de profit faite sur le terrain. 
La Municipalité signe également un contrat notarié 
pour que la Compagnie LG Rénovation et Construc-
tion Inc. puisse vendre un terrain à un particulier.

• Un projet de verger communautaire est déposé à 
la table régionale des élus municipaux par l’équipe 
des amis du parc Riverain de la Boyer. Des fonds 
sont disponibles pour des projets de développement  
durable. Le conseil appuie le projet.

Priorités municipales pour la SQ  
Les mêmes priorités que l’année dernière sont précisées 
à la Sûreté du Québec soit le respect des limites de  
vitesse dans les zones scolaires, la surveillance de la  
vitesse à la fin des quarts de travail, la surveillance  
préventive pour le flânage & le vandalisme ainsi que les 
zones d’interdiction de stationnement.
Le conseil demande une rencontre pour obtenir des 
précisions quant aux projections de fréquentation 

faites par le Centre de services scolaire de la Côte-du-
Sud pour l’École secondaire St-Charles. La capacité de 
l’école secondaire est présentement de 592 élèves et les 
projections dans trois ans semblent être de 790 élèves. 
Questions des citoyens
• Un citoyen demande des précisions sur la rapidité 

du déneigement des rangs. Le DG explique que le  
déneigement n’était pas optimal avant que l’équipe 
d’employés contractuels démarre leur saison. L’équipe 
d’employés contractuels débute sa garde normale-
ment le 12 décembre. Ils ont été engagés un peu plus 
tôt pour résorber la situation. Deux bris d’aqueduc 
ont également retenu les services de la Municipalité.  
Une routine de déneigement prend 2 h 30 à faire 
dans celle-ci. Le conseil s’excuse de s’être fait 
prendre en surprise pour cette décision qui visait des  
économies au sein de la Municipalité.

• Un citoyen demande à la Municipalité pourquoi 
les trous encerclés sur l’asphalte dans les rangs 
n’ont pas tous été bouchés à l’automne. Le conseil  
explique qu’il essaie de répondre aux demandes les plus  
urgentes tout en économisant 80 000$.

• Un citoyen demande s’il est réaliste de laisser autant 
de pouvoir au sein de la Municipalité à quelques 
personnes stratégiques. L’aspect financier des petites 
municipalités fait que plusieurs d’entre elles n’ont 
pas de directeur adjoint. Peut-être serait-il plus réa-
liste d’avoir une 2e personne bénévole pour donner 
un coup de pouce à l’administration au moment du 
budget? L’accès aux informations confidentielles reste 
un enjeu pour les bénévoles.

• Un citoyen mentionne que certains trottoirs sont 
non-balisés sur l’avenue Royale. C’est un défi de  
savoir s’il faut baliser ou non les éléments qui ne nous 
appartiennent pas sur notre terrain. Un autre citoyen 
demande si les terrains avec une bordure de béton 
doivent être balisés et la Municipalité le recommande 
à tous. Cela simplifie le travail des déneigeurs lors 
des conditions routières difficiles. Un rappel a été  
envoyé aux citoyens qui devraient baliser leur  
terrain alors que la Municipalité baliserales grilles 
d’égouts, les bornes-fontaines et autres éléments qui 
lui appartiennent.

• Un citoyen demande si le conseil municipal de St-
Charles subira une réduction du nombre d’élus comme 
c’est le cas dans les médias pour certaines petites 
municipalités. Le DG explique que la situation ne 
semble pas être problématique pour St-Charles.

• Un citoyen demande si des actions d’éradication de 
la berce du Caucase sont prévues cette saison. Le 
DG invite les citoyens à s’adresser à la MRC pour les 
fonds régionaux, car le point ne semble pas avoir été 
discuté au conseil des maires ni au conseil des DG.
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Budget 2025, 
Saint-Charles-de-Bellechasse
Par Jean-François Comeau, Directeur général
Le conseil municipal doit, à chaque fin d’année, préparer et 
adopter le budget de la Municipalité pour le prochain exercice 
financier. Le résumé du Budget 2025 de Saint-Charles-
de-Bellechasse sera présenté en deux volets  : le budget de 
fonctionnement et le budget d’investissement. Finalement, 

le Programme triennal d’immobilisations (PTI), regroupant 
les investissements que la Municipalité prévoit faire sur son 
territoire au cours des trois prochaines années, sera exposé, 
ainsi que les taxes et tarifs applicables en 2025.

Budget de fonctionnement 
Le budget de fonctionnement permet à la municipalité de 
Saint-Charles-de-Bellechasse de répondre à ses obligations, 
d’assurer le bon fonctionnement de ses activités récurrentes 

et de pourvoir à la prestation adéquate des services qu’elle est 
appelée à fournir.

Revenus
Les revenus constituent l’ensemble des ressources que la 
Municipalité perçoit pendant une année. Les revenus de 
fonctionnement projetés pour 2025 sont de 5 769 396 $, 
une hausse de 6,61 % par rapport à 2024.

Dépenses de fonctionnement
Les dépenses de fonctionnement regroupent principalement 
: 
- les frais de rémunération ; 
- les dépenses d’entretien et de fourniture ; 
- les frais de fonctionnement divers correspondant aux 
compétences de la municipalité ; 
- les intérêts de la dette.
Ces dépenses projetées se chiffrent à 6 262 074 $ en 2025, 

une hausse de 5,66 % comparativement à l’an dernier. Parmi 
les dépenses particulières, notons la hausse des budgets 
d’entretien sur les bâtiments municipaux, la machinerie 
et les routes existantes, la hausse des coûts énergétiques et 
le coût de location afin de moderniser les équipements de 
déneigement. 
Conciliations fiscales
Les conciliations à des fins fiscales de 517 678 $ inscrites 
au budget de fonctionnement constituent l’information 
financière dont le traitement fiscal diffère des revenus et des 
dépenses. On retrouve notamment les conciliations suivantes 
: le paiement du capital sur prêt de 273 731 $, le montant 
total des amortissements en 2025 qui est de 790 909 $ et 
25 000$ pour la création d’une réserve pour amortir le coût 
des matières résiduelles en 2026. Au total, vous pouvez donc 
observer que la somme des dépenses moins les conciliations 
balancent avec les revenus projetés. 

Budget d’investissement
Le tableau suivant montre les investissements que réalisera 
la Municipalité en 2025 en matière d’immobilisations. Les 
types d’investissements sont variés, allant du remplacement 
de bâtiments et équipements existants, à la réfection de 
chemin public, à la réalisation de la gestion des actifs et du 
plan d’intervention de la Municipalité ou de plans et devis 
de travaux à venir. 
Les revenus d’investissement sont constitués de diverses 
subventions, telles que les subventions du ministère des 
Transports pour la réfection de l’avenue Royale à la sortie 
du village et pour le remplacement de ponceaux dans le 

DÉPENSES (AVEC AMORTISSEMENT) 2024 2025
Administration Générale 920 514 $ 986 907 $

Sécurité publique 634 563 $ 662 769 $

Transport 1 500 683 $ 1 567 420 $

Hygiène du milieu 1 361 696 $ 1 437 250 $

Santé / Bien-être 2 000 $ 2 500 $

Aménagement / Urbanisme 125 364 $ 116 764 $

Loisirs / Culture 1 198 477 $  1 288 841 $

Frais de financement 183 488 $ 199 625 $

TOTAL 5 926 785 $ 6 262 076 $

REVENUS 2024 2025
Taxes 4 398 130 $ 4 573 432 $

Paiements tenant lieu de taxes 114 029 $ 186 391 $

Services rendus 498 900 $ 553 050 $

Imposition de droits 68 000 $ 79 000 $

Amendes et pénalités 2 000 $ 2 000 $

Intérêts 19 500 $ 23 000 $

Autres revenus 6 000 $ 6 000 $

Transferts 305 056 $ 346 525 $

TOTAL 5 411 615 $ 5 769 396 $

CONCILIATIONS FISCALES 2024 2025
Immobilisations -791 909 $ -790 909 $

Financement 276 739 $ 273 231 $

Affectations 0 $ 0 $

Réserve 0 $ 25 000 $

TOTAL CONCILIATIONS 
FISCALES - 515 170 $ - 492 678 $

Surplus / déficit fonctionnement 0 $ 0 $
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rang Sud-Ouest, celle demandée au ministère des Affaires 
municipales et de l’Habitation pour la réfection de l’usine 
de traitement des eaux usées et la Taxe sur l’Essence et de la 
Contribution du Québec (TECQ). 

Les immobilisations projetées en 2025 sont réparties dans 
plusieurs secteurs d’activités de la Municipalité, dont les dé-
tails sont présentés dans le tableau suivant :

Au sein des conciliations à des 
fins fiscales inscrites au budget 

d’investissements, le conseil prévoit utiliser certaines réserves 
pour assurer les dépenses de projets spécifiques. Il y a un 
montant de 40 000 $ de la réserve Projets communautaires 
pour l’éclairage du terrain de soccer, un montant de 15 000$ 
de la réserve Voirie pour l’achat du pick-up et un montant de 
87 500 $ du surplus non affecté pour l’achat de la machine 
à collasse et l’entrepôt à sel. Le reste des sommes, soit 
390 000 $, proviennent de règlements d’emprunts pour le 
renouvellement des compteurs d’eau et celui pour le projet 
de réfection de l’avenue Royale.
Programme triennal d’immobilisation 2025 - 27
Le conseil d’une municipalité locale doit, chaque année, 
adopter un programme en immobilisations pour les trois 
exercices financiers subséquents. En 2025, c’est 500 000 $ 
que la Municipalité prévoit immobiliser, 6 800 000 $ en 
2026 et 11 500 000$ en 2027. 

Taxes et tarifs
Pour l’année 2025, le conseil de la Municipalité a adopté une 
hausse de taxation globale de 3,99%. Mais comme vous le 
verrez dans les scénarios de taxation dans les pages suivantes, 
la hausse pour les contribuables sera moins élevée car les 
revenus provenant d’autres sources que la taxe foncière sont 
plus importants en 2025.
Le tableau suivant présente les différents taux et tarifs du 
budget 2025 comparés à ceux de 2024 : 

POSTE BUDGET BUDGET TAUX TAUX ÉCART
DESCRIPTION BUDGET 2024 2025 2025 2024 %

TAXES
SUR LA VALEUR FONCIERE
Ensemble de la municipalité
Taxes foncières générales 01-211-11-130-00 2 925 390 3 009 252 0,7345 0,7253
Service de la dette 01-211-12-810-00 305 043 309 968 0,0757 0,0756
Taxes immobilisations 21-111-10 0 0 0,0000 0,0000

3 230 433 3 319 220 ,8101 ,8010
Secteur
Taxes de secteur eau dette 01-211-21-010-00 83 292 96 882 0,048436 0,0428
Taxes de secteur assainissement 01-211-21-020-00 0 0 0,0000
Taxes de secteur hors réseau 01-211-21-030-00 4 384 5 099 0,003275 0,0028
Remb. de taxes en $ 01-211-90-990-00

Total 87 676 101 981 ,0517 ,0456

SUR UNE AUTRE BASE  
Tarification - services municipaux

Eau 01-212-11-412-00 339 558 373 707 300,00 280,00

Égouts  01-212-12-415-00 306 417 315 960 370,00 365,00
Matières résiduelles 01-212-13-450-00 378 763 407 484 265,00 250,00
Traitement fosses septiques 02-212-19-449-00 55 283 55 080 145,00 145,00
Service de la dette 00-114 Village 01-212-31-810-00 0 0 0,00 0,00
Service de la dette 00-114 Secteur 01-212-31-810-01 0 0 0,00 0,00

Total 1 080 021 1 152 231 1 080 1 040

TOTAL TAXES 4 398 130 4 573 432 175 302
3,99%

Dépenses Transport

Plans et devis – Usine d’assainissement

200 000 $ Réfection avenue Royale

30 000$ Achat pick-up

12 500$ Achat machine à collasse

60 000$ Entrepôt à sel

78 000$ Remplacement ponceaux rang Sud-Ouest

Dépenses Hygiène du milieu

125 000 $ Recherche en eau

1 000 000 $ Plans et devis – Usine d’assainissement

107 500 $ Gestion des actifs

125 000$ Renouvellement du Plan d’intervention

300 000$ Étude et ajout d’une génératrice au réservoir

350 000$ Remplacement compteurs d’eau

100 000$ Travaux correctifs réseau pluvial

Dépenses Loisirs et culture

40 000 $ Éclairage terrain de soccer

REVENUS 2024 2025

Taxes 0 $ 0 $

Transfert / Entente / Partage 2 700 000 $ 1 995 500 $

Autres revenus 0 $  0 $

TOTAL REVENUS 2 700 000 $ 1 995 500 $

DÉPENSES    

Administration Générale 0 $ 0 $

Sécurité publique 0 $ 0 $

Transport 2 000 000 $ 380 500 $

Hygiène du milieu 1 557 500 $ 2 107 500 $

Santé / Bien-être 0 $ 0 $

Aménagement / Urb. 0 $ 0 $

Loisirs / Culture 15 000 $ 40 000 $

TOTAL DÉPENSES 3 572 500 $ 2 528 000 $

CONCILIATION FISCALES    

Propriétés / Participations 0 $ 0 $

Financement 750 000 $ 390 000 $

Affectations 122 500 $ 142 500 $

TOTAL CONCILIATIONS FISCALES 872 500 $ 532 500 $

Surplus / déficit immobilisations 0 $ 0 $
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VILLAGE SCÉNARIO 2

2024 2025

Évaluation municipale R 191 100 191 100 

Taxe foncière Générale (1) 1 386,05 1 403,63 

Foncière aqueduc (5) 81,71 92,56 

Foncière Service dette 144,47 144,66 

Taxe générale immobilisation 0,00 0,00 

Matières résiduelles 250,00 265,00 

Eau résidence 280,00 300,00 

Égout 365,00 370,00 

Service dette 00-114 0,00 0,00 

Consommation eau 150,00 150,00 

Eau compteur 136,38 139,11 

Eau hors réseau (7) N/A N/A

Eau usée

TOTAL 2 643,61 2 714,96 

% écart 2,70%

VILLAGE SCÉNARIO 1

2024 2025

Évaluation municipale R 359 400 359 400 

Taxe foncière Générale (1) 2 606,73 2 639,79 

Foncière aqueduc (5) 153,68 174,08 

Foncière Service dette 271,71 272,07 

Taxe générale immobilisation 0,00 0,00 

Matières résiduelles 250,00 265,00 

Eau résidence 280,00 300,00 

Égout 365,00 370,00 

Service dette 00-114 0,00 0,00 

Consommation eau 100,00 100,00 

Eau compteur 90,92 92,74 

Eau hors réseau (7) N/A N/A

Eau usée

TOTAL 4 018,03 4 113,68 

% écart 2,38%

MAISON PAROISSE

2024 2025

Évaluation municipale R 344 400 344 400 

Taxe foncière Générale (1) 2 497,93 2 529,62 

Foncière aqueduc (5) N/A N/A

Foncière Service dette 260,37 260,71 

Taxe générale immobilisation 0,00 0,00 

Matières résiduelles 250,00 265,00 

Eau résidence N/A N/A

Égout N/A N/A

Service dette 00-114 N/A N/A

Consommation eau N/A N/A

Eau compteur N/A N/A

Eau hors réseau (7) 9,82 11,28 

Eau usée 145,00 145,00 

TOTAL 3 163,12 3 211,61 

% écart 1,53%

PRODUCTION AGRICOLE

2024 2025

Évaluation ferme 981 500 981 500 

Évaluation municipale R 412 300 412 300 

Taxe foncière Générale (1) 10 109,23 10 237,46 

Foncière aqueduc (5) N/A N/A

Foncière Service dette 1 053,71 1 055,11 

Taxe générale immobilisation 0,00 0,00 

Matières résiduelles 2 000,00 2 120,00 

Eau résidence N/A N/A

Égout N/A N/A

Service dette 00-114 N/A N/A

Consommation eau N/A N/A

Eau compteur N/A N/A

Eau hors réseau (7) 11,75 13,50 

Eau usée 145,00 145,00 

TOTAL 13 319,69 13 571,07 

% écart 1,89%

Afin que vous puissiez mesurer l’impact fiscal de votre 
propriété pour l’année à venir, nous vous présentons quatre 
scénarios types présents sur le territoire de la Municipalité. 
Les deux premiers scénarios représentent des propriétés 
du secteur du périmètre urbain, soit le village, de valeur 

d’évaluation distincte et avec une facturation de compteur 
d’eau différente. Les deux derniers scénarios sont pour les 
types de propriétés que l’on retrouve dans le secteur paroisse 
(rural). Le scénario 3 est une propriété unifamiliale et le 
scénario 4 un bâtiment de production agricole.

Exemples de la variation des comptes de taxes 2024 – 2025

En conclusion, je vous invite à communiquer avec les bureaux de la Municipalité si vous avez des questions ou un besoin 
d’information supplémentaire sur le Budget 2025.
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Tournoi provincial junior !
Par Hubert Mercier pour le comité du tournoi junior 
Nous y voilà ! Nous sommes en 2025 et je profite de 
cette tribune, chers lecteurs, pour vous souhaiter une 
merveilleuse année et la santé. Chérissez chaque minute 
en compagnie de ceux que vous aimez et prenez soin de 
ceux qui sont des perles à vos yeux. Ils vous apporteront 
la joie et beaucoup plus encore en retour.

Parlons hockey maintenant ! Depuis quelques mois 
déjà, le comité du tournoi provincial junior organise 
l’événement et c’est le 15  janvier dernier que le coup 
d’envoi de la 27e édition à l’aréna de St-Charles a été 
donné. Nous avons été chanceux avec une température 
idéale, contrairement aux dernières années où les bor-
dées de neige nous gardaient toujours sur le qui-vive.

Vendredi soir, une cérémonie protocolaire a eu lieu 
avant le match des Braves de Valleyfield et le Lafontaine 
de Bellechasse. Pour la mise au jeu officielle, nous étions 
honorés de la présence de la député fédéral Dominique 
Vien, du coordonnateur des opérations de HQCA 
(Hockey Québec Chaudière-Appalaches) Richard 
Cayouette, du préfet de la MRC Luc Dion, du maire 
Pascal Rousseau et de la coordonnatrice des loisirs, Ma-
rie-Pierre Goupil. Une surprise attendait également les 
spectateurs avec la présentation de l’hymne national, 
interprété par la fille de François Boutin et Cynthia  
Prévost, Jade Boutin.

Le tournoi, se déroulant sur une période de cinq jours, 
nous a offert un excellent spectacle dès la ronde préli-
minaire avec de nombreux matchs serrés et un niveau 
d’intensité élevé. Les équipes bellechassoises ont bien 
fait. L’équipe  Sénateurs-2 (Junior B) a terminé deu-
xième de son groupe et Sénateur-1 (Junior B) a terminé 
au premier rang de son groupe. Les deux  équipes se 
sont affrontées en demi-finale, où les Sénateurs-1 ont 

eu le meilleur par la marque de 3-1. Ils se sont inclinés 
en finale contre le Blizzard de Rouville.

Les Sénateurs (Junior A), malgré de bonnes perfor-
mances, ont manqué de peu la qualification vers la  
demi-finale, le tout s’étant joué au bris d’égalité.  
La finale a été remportée par le Blizzard de Rouville.

Le Lafontaine (Junior AA) a terminé premier de son 
groupe. Il a été éliminé en demi-finale par le Lévis – 
Lévy-Honda. La finale s’est jouée entre le Marquis  
de Jonquière et Lévis et c’est le  Lévy-Honda qui a  
finalement mis la main sur le précieux trophée.

Pour faire de ce tournoi une réussite, l’équipe de l’aréna 
est fortement mise à contribution lors de cette fin 
de semaine, mais également une importante équipe 
de bénévoles afin que tout se déroule bien. Merci à 
Zachary Roberge, notre annonceur officiel pour tout 
le tournoi, aux soigneurs, aux nombreux bénévoles du 
bar et pour la vente de moitié-moitié, aux bénévoles à 
l’accueil des joueurs et pour la remise des collations. 
Je tiens également à remercier et féliciter Marie-Pierre 
qui a géré d’une main de maître l’événement, Michel 
Roberge qui prend la relève de Denis Perreault et Lynda  
Carrier au registrariat et qui a relevé le défi haut la 
main, Yvon Bernier qui s’est occupé de l’horaire et de 
trouver les bénévoles pour le bar, les tirages moitié- 
moitié et bien sûr, un merci en particulier à Denis et 
Lynda, pour qui j’ai cessé de compter les années et 
les heures accordées au tournoi. Merci de nous avoir  
donné toutes ces années et de nous avoir donné la 
chance de profiter de toutes vos connaissances.

Merci à tous de votre présence et de vos encouragements.  
Nous vous attendons en grand nombre l’année pro-
chaine pour la 28e édition.
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 Achetons 
québécois

AGENCE QMI et GABRIEL CÔTÉ 
Mercredi, 22 janvier 2025 09:11 0 Mercredi, 22 janvier 2025 09:50 

Amazon va quitter le Québec et confier 
la livraison de colis à des sous-traitants. 
Sept sites fermeront leurs portes et 1700 
personnes vont perdre leur emploi. 

Voir Au fil de la Boyer – vol 36 nº 7
https://laboyer.com/
wp-content/uploads/BoyerMai2022.pdf

Le marché de Noël , un franc succès
Cr

éd
it 

ph
ot

o  
Yv

an
 G

ra
ve

l
Cr

éd
it 

ph
ot

o  
Yv

an
 G

ra
ve

l

Cr
éd

it 
ph

ot
o  

Yv
an

 G
ra

ve
l

Sur laboyer.com - archives mai 2022



Février 202518

Au fil de la Boyer - 39 > Communautaire
Cr

éd
it 

ph
ot

o  
Sa

ra
 C

ou
lom

be

FENETRESCPL.COM

Simple et 
rapide d’avoir 
un prix en 
ligne !

MANUFACTURIER DE FENÊTRES
30, rue de la Gare
Saint-Charles-de-Bellechasse

418.887.7981

Nous sommes disponibles 
pour répondre à vos besoins 

de portes et fenêtres.

FENÊTRES

PORTES PATIO

PORTES D’ENTRÉE

PORTES DE GARAGE

>
40

71
23

Nos pompiers en compagnie d'Océane Genest et Violet Dumas lors de la remise des paniers de Noël  amassés au Perséides.
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LA BRIGADE

Nos interventions
Par Raynald Labrie, directeur du Service Incendie 

Le Service Incendie a terminé l’année 2024 avec 11 interventions depuis la dernière parution du journal.  
Une fin d’année occupée. L’année 2024 s’est terminée avec 84 interventions ou demandes pour le service. Durant 
cette période, le service a répondu à 11 appels pour l’utilisation des pinces de décarcération. Nous avons réalisé 
17 entraides auprès des autres municipalités et nous en avons demandé à sept reprises durant cette période. 

Le 28.11.2024, demande d’entraide dans le 2e rang 
Est à Saint-Gervais, 5 pompiers avec le 207 ont  
répondu à cet appel. 
Le 01.12.2024, un appel reçu pour un chat coincé 
dans un arbre, deux pompiers se sont déplacés.  
Finalement aucune intervention n’a été nécessaire, le 
chat est descendu par lui-même.
Le 03.12.2024, alarme incendie déclenchée par 
des travaux sur l’avenue Royale, 9 pompiers se sont  
déplacés avec les 207, 607, et le 1107.
Toujours le 3, autre alarme incendie sur l’avenue 
Saint-Georges cette fois. 13 pompiers se sont rendus 
sur place pour des vérifications avec les 207, 607, et 
le 1107.
Le 06.12.2024, alarme Incendie sur l’avenue Royale. 12 
pompiers se sont déplacés avec les 207, 607, et le 1107.
Le 11.12.2024, un appel pour un fil tombé dans la 
rue.10 pompiers se sont déplacés pour sécuriser la scène.
Le 15.12.2024, une autre alarme incendie au lac 
Saint-Charles, un détecteur relié à la centrale d’ur-

gence a été déclenché par de la fumée causée par un 
chauffage au bois. 13 pompiers se sont déplacés avec 
les 207, 607, et le 1107.
Le 17.12.2024, une alarme incendie sur l’avenue 
Boyer. Le bris d’un détecteur d’incendie est à l’origine 
de cette alarme, 11 pompiers se sont déplacés avec les 
207, 607, et le 1107.
Le 30.12.2024, assistance aux policiers pour retrou-
ver une personne tombée dans un cours d’eau, 17 
pompiers se sont déplacés pour cet évènement. La 
personne a été retrouvée rapidement et transportée en 
centre hospitalier par les ambulanciers.
Le 31.12.2024, une nouvelle demande d’entraide par 
Saint-Gervais pour un feu de cheminée. 13 pompiers 
se sont déplacés avec les 207 et 1107. L’incendie a 
été rapidement contrôlé et restreint au niveau de la  
cheminée.
Toujours le 31, autre alarme incendie sur l’avenue 
Boyer 13 pompiers se sont déplacés pour l’appel avec 
les 207, 607, et le 1107.

Pour l’année 2025, nous avons effectué sept interventions à ce jour.
Le 02.01.2025, une demande d’entraide pour une 
intervention sur la route de Beaumont concernant 
une alarme incendie. 13 pompiers se sont rendus 
sur place, avec le 207.
Ce même jour, nouvelle demande pour une décarcé-
ration à Saint-Gervais. 13 pompiers se sont déplacés 
pour cet appel qui fut annulé durant le déplacement.
Toujours ce même 02.01.2025, une autre demande 
pour les mâchoires sur l’autoroute 20 Est à Saint-Mi-
chel. 13 pompiers sont intervenus avec le 1107.
Le 07.01.2025, un important feu de rési-
dence sur la route du fleuve à Beaumont, a né-
cessité l'intervention de 21 pompiers à la suite 
d’un appel général pour une durée de 12 heures.  

Les 207, 607, et le 1107 ont été nécessaires lors de 
cette sortie.
Le 09.01.2025, autre feu de résidence rang Nord-
Ouest. 16 pompiers ont participé à cette intervention 
d’une durée de quatre heures. L’aide de nos confrères 
de Saint-Gervais et de Saint-Henri a été requise et 
pour le transport de l’eau.
Ce même jour, demande d’entraide de Beaumont 
pour un feu de véhicule. huit pompiers se sont  
déplacés pour cette intervention avec le 207.
Finalement, le 15, une demande pour prendre une 
mesure de Co2 à la suite d’une intoxication d’un 
travailleur; deux pompiers se sont déplacés avec le 
1107 pour effectuer le test. 
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La soupe manquée
Par Julie Breton 

À l’usine où il travaillait à Baie-Comeau, mon 
conjoint a longtemps côtoyé un collègue qui 
était originaire de l’Alsace. C’est une région de 
France où cet homme avait souffert des hor-
reurs de la Deuxième Guerre mondiale. Il avait 
quand même appris son métier de frigoriste sur 
une base américaine, établie dans cette région, 
pendant et après le grand conflit. Il avait racon-
té à ses collègues ce qui suit.

Un bon matin, on lui confia le mandat d’aller 
réparer le système de réfrigération d’une des 
chambres froides, à la cafétéria. En passant par 
la cuisine pour se rendre sur place, il avait pu 
voir le cuisinier en train de placer un grand 
chaudron sur la cuisinière au propane, pour y 
faire bouillir une grosse quantité d’os. Il tenait 
à préparer un bon bouillon pour la soupe du 
dîner. Par la suite, il avait tenté, sans succès, 
d’allumer le four pour faire cuire sa viande. Il 
laissa tout ça en plan pour aller rapidement  
informer le responsable de son département, 
qui avait l’autorité pour faire venir un réparateur 
dans les plus brefs délais. En attendant 
l’aide précieuse, le cuisinier était passé par  
la chambre froide pour jaser un moment avec 
notre jeune frigoriste.

Tout à coup, une explosion retentissante se fit 
entendre dans la cuisine. La porte du four avait 
été complètement arrachée et projetée au fond 
de la pièce. Le cuisinier comprit tout de suite 
ce qui s’était passé. Il avait oublié de refermer 
le propane qui alimentait le four ! On peut s’at-

tendre qu’avec une telle secousse, le chaudron 
avait fait lui aussi un vol plané et s’était vidé de 
tout son contenu, étendant les os à la grandeur 
du plancher.

La première personne qui s’est présentée dans la 
pièce, en grande panique, fut l’aide-cuisinière. 
C’était une jeune femme bien travaillante, mais 
plutôt naïve et pas très délurée. Aussitôt qu’elle 
avait vu les nombreux os étalés par terre, elle 
s’était mise à hurler comme si on l’écorchait 
vive ! Juste avant de tomber dans les pommes 
et de s’étaler de tout son long, elle s’écria  : 
« les os du chef ! » Pouvez-vous imaginer ! Elle 
avait vraiment cru que celui-ci était mort dans  
l’explosion !

Finalement, ce jour-là, aucune soupe ne  
fut servie !

LAISSEZ-MOI  
VOUS RACONTER…
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BOIS TERRA DE GOODFELLOW: PERFORMANCE EXCEPTIONNELLE!
Belle couleur riche qui durera plusieurs années | Meilleure rétention de la couleur comparativement à 
la compétition | Écologique & respectueux de l’environnement | Peut être utilisé dans l’eau douce; 
aucun solvant | La couleur Terra s’uniformise dans le temps

Beaucoup d’activités au CFQ
Par Carole Laliberté présidente
Le 5 novembre dernier,  nous avons reçu à notre 
nouvelle salle communautaire plusieurs dames 
de notre fédération, elles sont venues prendre 
connaissance des dernières exigences pour la 
fabrication des pièces demandées pour notre 
concours en arts textiles  2024/2025. Plusieurs 
ateliers d’apprentissage ont permis de pratiquer 
les nouvelles techniques. 
Comme par les années passées notre cercle a 
amassé des denrées non périssables en novembre 

et décembre, tout cela a été remis à nos  
pompiers pour la fabrication des paniers de 
Noël. À la rencontre de  décembre, nous avons 
célébré Noël avec un souper suivi de jeux. 
Nous avons débuté en décembre des ateliers 
sur une technique à perfectionner « le boutis » 
c’est un style de broderie où on doit bourrer  
certains espaces faufilés au préalable. Nous 
avons pris une pause en janvier. Notre  
prochaine rencontre aura lieu le 12 février.  
Au plaisir de vous y revoir Mesdames.

Sur tablette, cellulaire ou ordinateur
Suivez La Boyer en ligne
Par la Rédaction
Lisez La Boyer avant tout le monde en la trouvant 
chaque mois sur le site www.laboyer.com au début de 
la semaine où elle doit être distribuée. 
• Allez sur le site www.laboyer.com pour trouver une 

information récente mise en ligne.
• Allez sur le site www.laboyer.com pour trouver les 

coordonnées d’un commerce qui soutient La Boyer.
• Allez sur le site www.laboyer.com pour consulter la 

rubrique des décès de gens d’ici.

Quand l’édition papier arrive dans votre boite aux 
lettres, ne vous privez pas du plaisir de la lire en la te-
nant enfin dans vos mains. 

Si vous souhaitez consulter votre édition papier et  
que vous l’avez déjà mise au recyclage, allez sur le site 
www.laboyer.com et ouvrez le dossier Voir les Archives. 
Il y a là toutes les Boyer depuis ses débuts.
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C’est parti !  
La neige est au rendez-vous
par Christine Boutin, Parc riverain de la Boyer
Le parc riverain de la Boyer avec ses paysages et la rivière enneigée est un site de proximité pour la pra-
tique d’activités de plein air. Pour de belles joues rouges, des poumons remplis d’air pur et des paysages 
qui calment l’âme et l’esprit, une sortie en raquettes est un des meilleurs moyens pour profiter de l’hiver.
Chasse au trésor ou  Géocachette (Géocaching)
Trois caches à découvrir sur le site du Parc riverain de la Boyer
Le «géocaching» est une vraie 
chasse au trésor pratiquée à l’ex-
térieur. Les joueurs tentent de lo-
caliser des contenants dissimulés, 
appelés géocaches, en utilisant des 
appareils GPS et racontent ensuite 
leur expérience en ligne.

Des millions de joueurs sillonnent 
le monde à la recherche de ces  
caches mystères tel que Cringle 
(voir encadré) qui a découvert 
celles installées au Parc riverain de 
la Boyer :

Règles du jeu 
• si vous prenez un objet de la 

cache, laissez quelque chose 
d’une valeur égale ou supé-
rieure. 

• Commentez votre visite dans le 
carnet de la cache. 

• Racontez votre expérience sur 
www.geocaching.com.

Cette application est gratuite 
pour votre téléphone cellulaire 
elle vous permet de le pratiquer 
où que vous soyez. Visitez www.
geocahing.com/live pour trouver 
une application qui transforme-
ra votre smartphone en terminal 
GPS adapté à la géocachette.
Notes complémentaires : Rappor-
tez vos déchets / Chiens en laisse 
autorisés / Véhicules motorisés 
interdits. Suivez-nous sur www.
parcdelaboyer et sur notre page 
Facebook pour connaître les acti-
vités, dont un atelier d’initiation 
à la géocache, dans le cadre de la 
fête de la Pêche en juin prochain.
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Par Louise Cantin

Les règles du Mikado
(traduit de l’italien par Danièle Valin)

Un vieil horloger a l’habitude 
de vivre par moments dans 
une tente. Il a érigé son  
campement près de la  

frontière entre l’Italie et la Slovénie. Une nuit, 
une jeune gitane fait irruption dans sa tente. 
Elle a fui sa famille qui voulait la marier. Il  
décide de l’aider et lui montre à jouer avec des 
bâtonnets selon les règles du Mikado. 

Elle, par contre, sait lire les lignes de la main, 
elle a déjà dressé un ours et l’aimait comme son 

meilleur ami. Chacun a ses perceptions de la vie 
et fera en sorte de s’adapter aux signes qui les 
ramènent vers un sens du destin. 

Très bon roman montrant la rencontre de ce 
vieil horloger avec une jeune fille où chacun 
apporte des ouvertures et des retours vers soi. 

À lire. J’ai lu de cet auteur  : « Le jour avant 
le bonheur » (traduit de l’italien par Danièle  
Valin), Paris, Folio Gallimard.

Par Louise Cantin

Dompter les vagues  
(traduit de l’anglais par Marguerite Capelle)

Des amies Eulalee, Maria 
Fabiola, Julia et Faith de-
meurent dans un quartier 
huppé de San Francisco. 
Elles semblent heureuses de 

se promener dans ces lieux et pour elles tous ces 
endroits ne sont pas nouveaux. Un jour en se 
promenant, un individu leur demande l’heure, 
Eulalee lui donne l’heure, mais Maria Fabiola 
semble choquée, elle dit qu’il a fait un geste  
obscène. Julia et Faith sont du même avis que 

Maria Fabiola. Eulalee n’est pas d’accord avec 
cette version. Elle sera exclue du groupe. Quand 
elle ira à ses cours, des personnes avec des  
visages hostiles lui font face. Elle aura quelques 
amis(es) qui habitent près de chez elle. Mais 
elle continuera d’aller à ses cours malgré ces  
inconvénients. Quelques mois plus tard,  
Maria Fabiola aura disparu, ce qui mettra toute 
cette petite communauté en émoi. Un livre  
intéressant montrant l’adolescence et les  
problèmes reliés à ses perturbations. À lire.

  
Auteur : 

Vendela Vida
Éditions  

Paris, 
Albin Michel, 2024, 

287 p.(roman)

Auteur :  
Erri De luca

Éditions  
Paris,  

Gallimard, 2024,  
153 p. (roman)

Photo : Nicola Smith/
Trevilion images 

(détail)

PLAISIR DE LIRE

> Plaisir de lire
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BIBLIOTHÈQUE 
JACQUES-LABRIE

Nouveautés à la bibliothèque
Par Réjeanne Labrie 
Livres adultes :
Dans mon sang   Rébecca Makonnen
Il était une fois les Nordiques  Benoit Clairoux
Le barman du Ritz   Philippe Collin
Ordures, journal d’un vidangeur  Simon Paré-Poupart
Les yeux de l’âme   Javier Castillo
Chats sur ordonnance  Ishida Syou
Fracture     Johanne Seymour

Une voisine trop curieuse  Katy Pierre
L’aigle en péril  Charles-Philippe David
Là où dansent les miracles Nicholas Sparks
Sur les routes, un étrange  
voyage de Chicago à Almogordo Catherine Mavrikakis
Danser sur le fleuve  Marie Paquet

Nouveaux jeux de société
par Pascale Desrosiers 
La bibliothèque est ravie d’annoncer l’arrivée de 
nouveaux jeux de société. Que vous soyez ama-
teurs de stratégie, de coopération ou de jeux 
en famille, il y en a pour tous les goûts. Venez 
découvrir des titres récents et populaires, ainsi 

que des classiques qui feront le plaisir des petits 
et grands. Passez à la bibliothèque pour les em-
prunter et partager des moments ludiques avec 
vos proches ! L’horaire régulier est le suivant:

Un événement à venir : la soirée jeux de société au thème d’UNO: jeudi le 20 février

Emprunt de matériel
par Solange Frenette
Matériel d’animation à emprunter à la bibliothèque : 
une paire de jumelles accompagnée de fiches d’obser-
vation ainsi que des livres sur les oiseaux. 

Tous les jours Du lundi au vendredi 14 h à 16 h
Le soir mardi  et jeudi 18 h à 20 h

La fin de semaine samedi 10 h à 11h 30
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Les Loisirs, que d’activités !
Par Sylvie Laliberté, technicienne en loisirs
Tout un mois de février s’annonce dans la  
municipalité de Saint-Charles !
En plus de la programmation de ses activités  
régulières dans les locaux municipaux et du tournoi 
de hockey Novice, les 14-15-16-21-22-23 février, 
Saint-Charles tiendra son traditionnel Carnaval 
d’hiver avec au programme, une foule d’activités 
pour petits et grands !
Le carnaval débutera le vendredi 21 février avec le 
Bingo du Maire suivi d’une soirée « Pub carnava-
lesque » avec service de bar et chansonnier (18 ans 
et +, plus de 1000 $ en prix). Le samedi 22 février, 
les gens pourront profiter d’un site extérieur animé 
avec des jeux d’agilité pour tous, de la musique, 

une cabane à sucre et bien plus ! Le lendemain,  
dimanche matin, un bingo familial gratuit est  
organisé par la Maison de la famille de Bellechasse. 
Ensuite, à 12  h, se fera l’ouverture du site pour 
les glissades sur tubes avec remontées en skidoo.  
Les citoyens seront également invités à participer  
au Défi Château de neige avec l’Escouade  
Promutuelle qui sera sur place.
Un concours du Lancer du sapin sera également  
organisé.
Pour tous les détails sur les activités tenues en février 
à Saint-Charles, nous vous invitons à consulter le 
site internet des loisirs de Saint-Charles à  loisirs@
saint-charles.ca 

Résidence Charles Couillard
Urgent, besoin de personnel
Temps plein de soir, une fin de semaine sur deux - Temps partiel de jour

Secrétaire - réceptionniste temps complet ou temps partiel du lundi au vendredi
Pour information et application: Suzie Breton Courriel: direction@charlescouillard.ca 
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Ne l'oublions pas

Nos condoléances à la famille endeuillée

Patrice Lamontagne
À son domicile, le 7 décembre 2024, à l’âge de 82 ans et 8 mois, est décédé paisiblement monsieur 
Patrice Lamontagne, époux de madame Daniella Breton. Il demeurait à Saint-Charles-de-Bellechasse. 
 Il était le fils de feu Ernest Lamontagne et de feu Émilie Lamontagne.
Outre son épouse Daniella, il laisse dans le deuil ses 
enfants : Pascale (Stéphan Picard), Patricia et Da-
vid (Rachel Larouche); ses petits-enfants : Alexan-
dra (Alexis Morin), Catherine (Nicolas Bélanger), 
Roxanne, Léa-Rose, Anabel, Samuel, Léane et Élodie; 
ses arrière-petits-fils : Sébastien et Simon; son filleul : 
 Léo Breton-Allaire; son frère : Clément (Rolande  
Lacroix), sa sœur : feu Céline (feu Louis-Georges  

Prévost); ses beaux-frères et belles-sœurs de la famille 
Breton : feu Raynald (feu L. Lafontaine), Yvan (Louise  
Cantin), Lucie (feu N. Ben Ameur),  
Mariette (feu Pierre Allaire) et Simon. Il laisse 
également dans le deuil son bon ami et cousin :  
Jean-Claude, ainsi que tous ses autres cousin(e)s,  
plusieurs parents, ami(e)s, neveux et nièces.

Programme de subvention conteneur 
matière recyclable
Par Jean-Francois Comeau, directeur général 
La MRC de Bellechasse a adopté, à sa séance du 
11 décembre 2024, un programme de subvention 
à l’achat d’un conteneur de récupération pour les 
matières recyclables. Ce programme ne concerne 

que l’achat de conteneurs à 
chargement frontal et 

non de bacs. Vous 
pouvez faire une 
validation au-
près de la MRC 
de Bellechasse 
avant d’acheter. 
Ce programme 
est en vigueur 
pour l’année 2025. 
Le programme offre 
une subvention de 

50% à l’achat d’un conteneur jusqu’à concur-
rence de 1500$ par subvention par instal-
lation/adresse, et ce, jusqu’à épuisement 
des fonds. Le programme s’adresse aux 
industries, commerces, institutions et immeubles 
à logements (plex) de 20 logements et plus. 
Ce programme pourrait vous aider à réduire votre 
compte de taxes municipales tout en contribuant à 
la réduction des déchets à l’enfouissement! Sachez 
que l’ajout d’un contenant pour les matières recy-
clables n’ajoutera pas de frais sur votre compte de 
taxes pour la collecte et transport de celles-ci.
Pour toute information, vous pouvez communi-
quer avec le 418-883-3347 ou soumettre votre de-
mande à l’aide de ce formulaire : 
https://forms.monday.com/forms/3bd72a6ac983ff-
78f126f4435aa2b3c9?r=use1
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Les Prédateurs dans la grande  
famille du RSEQ
Par Harold Guillemette

Cette année, les Prédateurs hockey de l’école des 
Perséides ont renoué avec l’action plus tôt que 
prévu, c’est-à-dire que l’activité a été bonifiée 
en prenant part aux activités de la ligue RSEQ. 
C’est un total de 10 parties réparties sur cinq 
journées. Les parties sont majoritairement jouées 
au centre sportif de St-Augustin. Une sixième 
journée en avril, les séries, viendra clore la saison. 
L’équipe est composée de : Étienne, Émile, Félix,  
Samuel-Anthony, Nathan, Alexis, Alexandre, 
Benjamin, Édouard, Émile et Benoit.

La force d’une communauté
Ce projet de longue haleine n’aurait pas vu le jour 
sans les nombreux donateurs qui ont cru en notre 
jeunesse : La Fondation Bob Bissonnette, Le club 
de hockey Sénior les Éperviers de St-Charles, les 
Fenêtres CPL, Dessercom, la Pharmacie Proxim 
de St-Charles-de-Bellechasse (Marie-Ève Blais, 
Marie-Ève Genois et Manon Ruel), Les Grues 
Laurier, Alfred Couture, Avimik Nutrition, Les 
Oeufs Lapierre, l’épicerie AM Roy et Véronique 
Grondin, Courtier Immobilier
Il faut également noter l’aide incommensurable 
de Mme Manon Cameron-Turgeon et M. Francis 
Leclerc, des Éperviers de St-Charles. Nous  
aimerions également remercier M. Joey Rousseau 
et M. Gabriel Tremblay pour leur aide lors des  
pratiques. 

Le 17 décembre dernier la journée RSEQ s’est 
tenue à l’aréna de Saint-Charles où six parties 
ont été disputées tout au long de la journée. Les 
représentants des Perséides ont remporté leurs 
deux parties; 2-0 contre l’école des Pionniers et 
3-0 contre l’Académie Saint-Louis. Un énorme 
merci aux Loisirs de Saint-Charles pour l’accueil 
chaleureux.

Une belle reconnaissance
Le 19 décembre dernier, les Prédateurs étaient 
les invités des Éperviers lors de la classique des 
Fêtes alors que Saint-Charles recevait la visite de 
Saint-Damien. 
Une belle présentation devant plus de 500 
spectateurs, une mise au jeu protocolaire 
et de petites attentions ont fait la joie de nos 
joueurs-athlètes. Une belle partie qui s’est ter-
minée par une victoire de 4-2 des locaux. Un 
énorme merci aux Éperviers de Saint-Charles 
pour cette belle soirée. 

Les prochaines parties des Prédateurs auront lieu 
à Saint-Augustin le 29 janvier contre l’école de 
l’Accueil et l’école la Farandole 2. En ce moment, 
les Perséides M12 occupent le deuxième rang 
au classement général avec trois victoires et une  
défaite. Pour consulter le classement, visitez le  
site internet du RSEQ Hockey, section M12 D4.
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Au fil de la Boyer - 39

Excavation St-Charles Inc.

Émile Lachance, propriétaire
6, rue Martin, Saint-Charles - Tél.: 418 887-3171

Déneigement
Travaux en tout genre

> Calendrier

5540, rang Sud-Est
Saint-Charles-de-Bellechasse, Québec, G0R 2T0

418 887-3789 • info@ricaneux.com

ricaneux.com
Calendrier 2025
février 2025

5 Séance du conseil

16 Tombée des textes - 17h

20

Tombée des publicités  - 17h

Soirée de jeux de societé  
spécial UNO

21 au 23 Carnaval d'hivers

28 Sortie du journal

11 et 25 février 
Cueillette des matières recyclables

Heures d'ouverture de la déchetterie:
Mercredi: 16 h 30 à 19 h / Samedi: 9 h à 16 h

Rassembleurs de nature

Caisse Desjardins de Bellechasse

desjardins.com/caisse-bellechasse

418 885-4421 ou sans frais 1877 885-4423
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MEMBRANE ÉLASTOMÈRE | ÉTANCHÉITÉ DE FONDATION
Licence RBQ : 8250-4473-37

650, rue des Calfats, #2 - Centre Industriel, Lévis (Québec)  G6Y 9E6
Tél. : 418 833-9187 | Téléc. : 418 833-5382 | info@toituresaube.com

GILLES ASSELIN 
Conseiller en sécurité financière 
1190-B Rue de Courchevel
Suite 105 - Lévis (QC) G6W 0M6

Cellulaire:       418 563-5325
Télécopieur:    418 837-8200
Courriel:         gilles.asselin@sfl.ca

SERVICES FINANCIERS
GILLES ASSELIN INC.
CABINET EN ASSURANCE DE PERSONNES

Tél. : 581 578 - 6035

2604 A, avenue Royale
Saint-Charles de Bellechasse
G0R 2T0
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Heures d’ouverture
Lundi : 8 h 30 à 17 h
Mardi : 8 h 30 à 17 h
Mercredi : 8 h 30 à 16 h 30
Jeudi : 8 h 30 à 16 h 30
Vendredi : occasionellement

Fermé de midi à 13 heures
Samedi dimanche : Fermé

Soutient le journal communautaire Au Fil de La Boyer

Tél. 418 887-3260     

 
Dre Claudy Blanchette-Munger

Dre Mélanie Savoie
Dre Gabrielle Gagné

Une équipe à votre service

2604-D Avenue Royale c.p. 696 Saint-Charles-de-Bellechasse, Québec G0R 2T0

UNE VRAIE BONNE JOB*

Le genre masculin est utilisé sans discrimination et uniquement dans le but d’alléger le texte.

*avec des beaux avantages
•  Horaire jour, soir, temps partiel et temps plein
•  Assurances collectives (maladie, vie, invalidité, 
    voyage et dentaire) 
•  REER collectif ainsi qu’un régime de participation  
   des employés aux bénéfices
•  Programme d’aide aux employés et le famille (PAEF)
•  Programme de remboursement pour activité  
   physique, artistique ou de massothérapie
•  Nos produits à prix réduit (et parfois même gratuit) 
   et des événements d’entreprise

PAR TEXTO
418 952-9665 

PAR COURRIEL
recrutement@dubreton.com

NOS POSTES DISPONIBLES
•  Journalier de production (jour et soir)
•  Planificateur de production
•  Contremaître de production
•  Contremaître d’expédition
•  Préposé à l’expédition

EN LIGNE
www.dubreton.com

EN PERSONNE
251 av. Boyer, Saint-Charles- 
de-Bellechasse, QC  G0R 2T0

POUR POSTULER



PHARMACIE MARIE-ÈVE BLAIS, MARIE-ÈVE GENOIS ET MANON RUEL INC.
2604-B, ave Royale, Saint-Charles, 418 887-3133 - Ouvert 7 jours et 5 soirs

POSTE À COMBLER 
 • COMMIS CAISSIER(E) : TEMPS PLEIN (30-35H/sem)

Compétences recherchées d’un(e) Commis Caissier(e):
 • Excellent service à la clientèle
 • Bonnes aptitudes pour la communication
 • Capacité à travailler en équipe
 • Souci du détail et sens de la minutie

Faites parvenir votre CV à blaismegenoismeruelm@groupeproxim.org
Contacts : Marie-Eve Blais ou Marie-Eve Genois 418 887-3133


